
Présents :  BROUSSE  LE  CHATEAU,  CALMONT  D'OLT,  COUPIAC,  LE  BOSC,  MELAC, 
MONTAIGUT, NAJAC, PEYREBRUNE, SAINT BEAUZELY, SAINT IZAIRE, SEVERAC, VIALA 
DU PAS DE JAUX

Absents excusés     : PENNE, PEYRELADE, VALON

Absents     non excusés   : BOURNAZEL, CÉNEVIÈRES, COLOMBIER

Président de séance Thierry PLUME, secrétaire Thérèse CASAGRANDE.

Le Président  Thierry  PLUME accueille  les  participants  dans une des salles  du château de 
COUPIAC.

Jean-Claude CAILLEAU a veillé à ce que chaque château ait à sa disposition tout le nécessaire 
pour assister au Conseil d'Administration. Nous le remercions pour la qualité de son accueil et  
celle de la visite guidée du château qui a été proposée.

1/ Commission Communication

Elle s'est réunie le matin à 10h pour travailler sur le dépliant 2019.
Les châteaux devront transmettre les fiches-châteaux avec les modifications à effectuer, 

pour le 1er novembre 2018 dernier délai. En cas de non-retour, la fiche en possession de la  
Route sera utilisée pour le nouveau dépliant.

La Charte de Qualité,  valable deux ans,  sera jointe à la grille-château et  devra être 
retournée signée avant le prochain Conseil d'Administration.

La carte du nouveau dépliant intégrera graphiquement le château de Cenevières et la 
forteresse de Penne. La modification sera réalisée par l’infographiste (Ile du Boucanier).

Une matinée d’information sur la gestion des réseaux sociaux (Face Book et Instagram) 
aura lieu de 10 h à midi, le matin du Conseil d'Administration du 11 décembre, à la CCI de 
Rodez. Nous invitons les salariés et stagiaires des châteaux à y participer.

2/ Chiffres de la Saison 2018      ______________________________________________  

Un tour de table est effectué pour que chaque château présent donne ses chiffres : juillet et 
août, les Journées Européennes du Patrimoine, le total de la saison à ce jour.
Il en ressort une baisse de fréquentation importante, qui met en péril l'ouverture de châteaux 
comme Mélac. Les pourcentages de baisse des entrées vont de moins 30 % à moins 3 %.

Trois châteaux ont fait une saison correcte, en hausse pour Séverac et Viala du Pas de Jaux, et 
stable pour Coupiac.

Les  échanges  entre  les  représentants  des  châteaux  visent  à  trouver  les  explications  à  la 
situation. Le pouvoir d’achat des visiteurs est évoqué ; cependant, certains châteaux ont vu les 
ventes boutique augmenter. Evénements sportifs, trop grande chaleur, Français partis ailleurs,  
qualité et quantité insuffisante d’hébergements sur certains territoires sont évoqués....

Compte-rendu du Conseil  
d’Administration

du 25 septembre 2018
à Pont de Salars



Il est demandé de fournir les chiffres annuels au Conseil d'Administration 
de décembre, de façon à établir la cotisation des châteaux sur la base de ces données. Sans 
ces éléments, la cotisation sera établie sur les chiffres de 2017. 

Il est décidé à l’unanimité que la prochaine cotisation (2019) serait composée d'une part  
fixe de 100 € plus la racine carrée du nombre de visiteurs de la saison 2018.

Soit pour un château ayant eu 5 000 visiteurs en 2018 : 
100 € + (V² de 5000) = 100 € +70 € = 170 € de cotisation 2019

3/ Entrée de nouveaux châteaux

La Commanderie de Sainte-Eulalie-de-Cernon serait  intéressée pour  rejoindre la Route des 
Seigneurs du Rouergue. 
Un contact à été pris avec M. le Maire qui doit nous faire un retour d’information avec tous les  
éléments nécessaires à son adhésion.

4/ Communication

Un échange a lieu entre les représentants des châteaux sur le  rôle des Offices de Tourisme 
dans la diffusion de la communication de la Route des Seigneurs. 

Suite à une question posée, le Président précise qu'il n'y aura pas de sets de table de la Route 
pour le moment.

Les TOTEMS : il faudrait se préoccuper de la restitution des totems par les châteaux sortis de la 
Route,  ainsi  que  de  la  caution  de  300  €  pour  ces  mêmes  totems.  Sont  concernés  le 
COLOMBIER, FAYET, VEZINS et BELCASTEL.
Le  mauvais  état  de  certains  Totems  est  signalé.  Un  recensement  sera  fait  en  2019  pour 
envisager une production.

Les drapeaux : l’état des stocks actuel (2 drapeaux) ne pouvant assurer les besoins de l’an 
prochain, une fabrication sera lancée dés maintenant avec des renforts et une légère réduction 
du format pour augmenter leur résistance. Ils seront disponibles dés le printemps.

PROCHAIN CONSEIL D’ADMINISTRATION

MARDI 11 décembre 2018
à la CCI, 17 Rue Aristide Briand, 12000 Rodez

Ordre du jour     :  

10 h : formation réseaux sociaux Face Book et Instagram
12 h : Possibilité de déjeuner à. La Table Ruthénoise 

    Réservation obligatoire avant le 9 décembre au. 05 65 42 18 58 

14 h : Conseil d’Administration : 
 le dépliant 2019-2020 validation
 les chiffres de la saison 2018
 entrée éventuelle de Sainte-Eulalie-de-Cernon 
 la gestion de notre site internet
 Questions diverses


